Regreso a Ostula: el traidor Cemeí

Luis Hernández Navarro La Jornada 23 de julio de 2024

Farolón, Cemeí Verdía Zepeda, de 44 años de edad, amagó con hacer resurgir las autodefensas en Michoacán para enfrentar a los criminales que mantienen secuestrado el estado. Anunció que se anda reuniendo con líderes sociales de Colima, Guerrero y Jalisco para resucitarlas.

Aunque hace mucho que no vive en el estado, advirtió: Me ando moviendo por muchas partes del país; nos estamos reorganizando, pero quisimos darle el voto de confianza a la autoridad. Ya en su momento Dios dirá, no está descartado nada.

Según él, la región Sierra Costa de Michoacán está asolada por la delincuencia organizada, desafortunadamente solapada por el gobierno del estado. Para ello –acusó– utiliza al general José Alfredo Ortega (al que cesaron como secretario de Seguridad de la entidad apenas hace un mes), que está al servicio del grupo delincuencial *Cárteles Unidos*. De acuerdo con Cemeí, el general les dio protección para repeler al cártel Jalisco *Nueva generación* (CJNG). De allí proviene la inestabilidad en el estado.

Detrás de toda esa palabrería hay un fraude. Durante un tiempo dedicado a cultivar papaya, Verdía fue figura relevante en la autodefensa de la comunidad nahua de Santa María de Ostula. Apoyado por los pueblos, su figura creció. Fue primer comandante de su policía comunitaria y coordinador general de autodefensas en los municipios de Aquila, Coahuayana y Chinicuila. Sobrevivió a tres atentados de la delincuencia organizada entre 2014 y 2015. Salió de su pueblo perseguido políticamente. Estuvo preso cinco meses en 2015, pero la movilización de los comuneros obligó al gobierno a liberarlo.

Hasta allí llegó su compromiso. Desde entonces le agarró gusto al dinero, a la politiquería y a los negocios turbios, y traicionó a sus compañeros. Sin el apoyo de ellos, se desinfló. Diversas fuentes lo ligan a los de las cuatro letras.

Parte de la podredumbre de Verdía Zepeda tomó forma en 2018, cuando, aliado del calderonismo, fue designado candidato del Partido Acción Nacional (PAN) a una diputación por el distrito 21, con sede en Coalcomán. La comunidad rechazó la politiquería del personaje. Cemeí se presentó entonces en Ostula, con 100 hombres armados hasta los dientes, muchos de ellos ligados al *CJNG*. Fue expulsado por los pobladores entre fuertes reclamos

El pasado 1º de julio, Martha Laura, la hija de Cemeí, fue asesinada a tiros en Colima, por dos pistoleros en moto, cuando se trasladaba en la camioneta que su padre siempre usaba. Según él, el ataque iba dirigido a él.

Hay elementos que parecen indicar que Verdía prepara un fuerte golpe contra Ostula. Haciéndose pasar por representante de los comuneros y los habitantes de la región a pesar de que hace seis años no pisa Ostula, aliado a una facción de los ganadores de la última contienda electoral en la entidad, ve cómo se le abren las puertas de la negociación política. En el trasfondo de la pretensión de Cemeí de usurpar la representación de Ostula se encuentra la disputa de un territorio codiciado por el crimen organizado, que los comuneros

defienden con su vida. A ello hay que sumar la elección de gobernador en Michoacán de 2027.

Según la prensa local, por instrucciones del Presidente, el subsecretario de seguridad pública, el general Luis Rodríguez Bucio, lo recibió el pasado 8 de julio en sus oficinas en la Ciudad de México. Una foto muestra sonrientes a los participantes en el encuentro (https://shorturl.at/tJlyh). El 17 de ese mes, Juan Carlos Oseguera Cortés, titular de Seguridad Pública, anunció que hay un avance significativo en el blindaje en la región Ostula, donde se coordinan Marina, Sedena y Guardia Civil.

Este 22 de julio, el gobernador Alfredo Ramírez Bedolla señaló que Ostula puede contar con una ronda comunitaria, pero debe ser certificada y recibir capacitación, de forma que pueda contar con armamento. Para ello, deben elegir su autogobierno. Sin embargo, la comunidad cuenta con un amparo (832/2023 del juzgado sexto en Uruapan) que autoriza a su guardia comunal operar sin esos requisitos.

Las experiencias de autogobierno tuteladas deben ser vistas con precaución. En El Coire (comunidad colindante con Ostula), policías comunitarios, infiltrados por los malosos, mataron a tres habitantes del lugar que estaban esposados. A un encargado del orden lo ultimaron con disparos de *cuerno de chivo* por la espalda.

Como lo hizo desde 2018, hace unos días Ostula se deslindó nuevamente del impostor. En una carta abierta dirigida al primer mandatario explica: En estos años hemos conocido la traición dentro de nuestra comunidad. Particularmente guardamos en nuestra memoria la traición de Cemeí Verdía Zepeda. Aprovechando su cargo comunitario buscó alianzas con Luisa María Calderón, hermana del ex presidente Felipe Calderón. En seguida, se hizo candidato del PAN y desacató acuerdos de nuestra asamblea general, máxima instancia de gobierno al interior de nuestra comunidad.

En su misiva, los comuneros exigen a todos los niveles de gobierno desconocer a Cemeí como interlocutor, y reconocer como únicos representantes válidos a los nombrados a través de su asamblea general; el castigo a los culpables de los asesinatos y/o ejecuciones extrajudiciales de siete compañeros suyos y la presentación con vida de Antonio Díaz, Ricardo Lagunes y José Gabriel Pelayo; el desmantelamiento del *CING* y el cese de la protección que le brindan funcionarios y policías corruptos; la permanencia de las bases de operaciones institucionales en los puntos acordados, y respeto y garantías para el funcionamiento de su guardia comunal.

Ostula insiste en ser atendida por los más altos niveles de gobierno. Se lo merece. Ella habla por sí misma, sin necesidad de intermediarios traidores.

Twitter: @lhan55

https://www.jornada.com.mx/2024/07/23/opinion/017a1pol